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No son suficientes las páginas ni 
las letras para hacer honor al 
legado de Raúl Abraham Mafud, 

hijo predilecto de Yucatán. Su trabajo, 
tanto en la iniciativa privada como en 
instituciones públicas, fueron de gran 
relevancia para el desarrollo de nuestra 
sociedad y por eso, hoy que ya no se 
encuentra con nosotros, celebramos su 
vida.
 
Raúl Abraham Mafud falleció el 
miércoles 16 de junio a los 58 años de 
edad en Houston, Texas, ciudad donde 
recibía tratamiento médico desde hace 
algunos meses por un padecimiento de 
salud.
 
El empresario, diplomático y filántropo 
formó parte de organismos esenciales 
para la vida económica y política 
del estado, por lo que sus esfuerzos 
quedarán inmortalizados en las 
instituciones que rigen a nuestra 
sociedad.
 
Pocos negocios locales se han adherido 
tanto a la identidad de los yucatecos 
como lo hizo San Francisco de Asís, 
cuyo consejo fue presidido por Raúl 
Abraham Mafud. Su sapiencia respecto 
al ámbito empresarial le permitió 
ser vicepresidente y presidente 
de la delegación Yucatán de la 
Cámara Nacional de la Industria de 
Transformación (CANACINTRA).

 
De igual manera, cabe mencionar el 
desempeño que tuvo Raúl Abraham 
Mafud en la presidencia del Consejo de 
Participación Ciudadana de la ya extinta 
Procuraduría General de la República 
(PGR). Asimismo, el notable yucateco 
fungió como cónsul honorario de Grecia 
en Mérida.
 
Por esto y más, Raúl Abraham Mafud fue 
una persona con amplio reconocimiento 
en el estado. Es necesario hacer énfasis 
en el gran aprecio que le tuvo en vida la 
comunidad libanesa en Yucatán, la cual 
hoy sufre profundamente su pérdida.
 
La Revista Peninsular reitera sus 
mensajes de condolencias a los 
familiares y seres queridos de Raúl 
Abraham Mafud. De corazón, les 
deseamos pronta resignación en estos 
momentos tan difíciles.
 
Se fue joven, pero dejó un importante 
legado el cual permitirá que su nombre 
sea recordado por muchos años. Si bien, 
nos duele su partida, su vida nos llena 
de orgullo por el éxito que consiguió y 
por tanto que construyó en beneficio de 
todos.
 

Descanse en paz Raúl Abraham Mafud, 
un yucateco sin igual.

Adiós al hijo 
predilecto de Yucatán

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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El Lic. Rodrigo Menéndez Cámara y Familia, 
se unen a la profunda pena que embarga a la familia 
Abraham Mafud por el sensible fallecimiento del:

LIC. RAÚL ABRAHAM MAFUD
Acaecido el 16 de junio de 2021.

Por este conducto enviamos nuestras más 
sentidas condolencias a sus deudos, deseando 

que la paz y resignación ante tan dolorosa 
partida colmen sus corazones.

Mérida, Yuc. 17 de junio de 2021.
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OPINIÓN 

La jefa de gobierno de la CDMX, Claudia 
Sheinbaum, recibió esta semana 
el Dictamen Técnico del Incidente 

Ocurrido en la Línea 12, en el Tramo 
Elevado entre las estaciones Olivos y 
Tezonco, entre las columnas 12 y 13 y 
Análisis de Causa Raíz, realizado por la 
firma noruega DNV

El documento explica que “El alcance de 
la investigación de DNV sobre el siniestro 
(…) se limita al dictamen preliminar (Fase 
I), investigación de la causa inmediata 
(Fase II) y el ACR (Fase III). El objetivo 
del proyecto es identificar la(s) causa(s) 
del colapso (…) así como desarrollar 
recomendaciones para prevenir la 
recurrencia de este evento o eventos 
similares en el futuro”.

Hay que ser un experto para entender 
la mayor parte del documento de 64 
páginas, pero no para entender los 
Hallazgos Preliminares en la Fase I:

“… el incidente fue provocado por una 
falla estructural, asociada al menos a 
las siguientes condiciones identificadas 
hasta ahora:

“Deficiencias en el proceso constructivo: Proceso de 
soldadura de los pernos Nelson; Porosidad y falta de fusión 
en la unión perno – trabe; Falta de pernos Nelson en las 
trabes que conforman el conjunto del puente; Diferentes tipos 
de concreto en la tableta, Soldaduras no concluidas y/o mal 
ejecutadas; Supervisión y control dimensional en soldaduras 
de filete.

“Derivado de la revisión física y documental: Operativamente 
la L 12 venía trabajando en condiciones normales, de acuerdo 
con sus protocolos o programas de traslados y como parte de 
sus actividades preventivas, se cuenta con las evaluaciones 
de condición de ruedas metálicas; Los componentes de 
las vías, rieles, gabinetes y motores de interruptores se 
observan en condiciones normales, cumpliendo con los 
protocolos de mantenimiento rutinario, de acuerdo con la 
inspección visual en el área analizada; DNV está en proceso 
de revisión de la información complementaria, relacionada 

con posibles reparaciones y rehabilitaciones 
realizadas posteriores a la construcción; DNV 
está en proceso de revisión de la información 
complementaria, relacionada con el impacto 
de la operación cotidiana sobre la estructura”.

DVN explica que para elaborar el dictamen 
final:
“Continuará   revisando   los planos de 
construcción del tramo   y realizará cálculos 
para determinar las discrepancias entre diseño 
y construcción que ya hayan sido identificadas 
y sus posibles consecuencias.

“Supervisará las pruebas y análisis 
destructivos de las muestras extraídas 

(concreto y acero) para   confirmar   el   cumplimiento   de   
la   especificación   de   los   materiales   utilizados   en   la 
construcción.

“Supervisará   las pruebas y análisis destructivos en la 
posible falla principal   (considerada única e irrepetible) para 
determinar si hay evidencia que indique que se aplicó una 
condición de carga inusual al sistema, como lateral-torsional, 
que puede inducir el pandeo de las viga de acero”.

En pocas palabras: el colapso se debió a deficiencias en el 
proceso constructivo realizado entre 2008 y 2012 y hasta 
ahora nada indica que se debiera a fallas de mantenimiento 
de la L12 desde diciembre de 2018 a la fecha. El Dictamen 
confirma lo que el domingo pasado publicó el diario The New 
York Times sobre las causas del colapso.

En resumen: Claudia 1-Marcelo 0.

El Dictamen: Claudia 1-Marcelo 0
Por: Eduardo Ruíz-Healy.

Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

La jefa de gobierno de la 
CDMX, Claudia Sheinbaum, 
recibió el Dictamen 
Técnico del Incidente 
Ocurrido en la Línea 12, 
realizado por la firma 
noruega DNV
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OPINIÓN 

El Conflicto Israel-Palestina durante el 2021 parece 
marcar el fin de una era. Durante el mes de mayo del 
año en curso, los ojos del mundo voltearon de nuevo 

a Medio Oriente. Al tiempo que la Casa Blanca y la nueva 
administración de Biden recibía fuertes críticas por la 
falta de atención al centrar sus prioridades de política 
exterior fuera de esta región (The Washington Post) 
entre el 6 y el 20 de mayo, Israel y Palestina abrieron 
fuego enemigo nuevamente.

Las ofensivas con duración de 14 días dejaron un saldo de 
256 palestinos fallecidos, entre ellos 66 niños. En Israel 
murieron 13 personas, entre ellas dos niños. El Ministerio 
de Sanidad de Gaza informó que más de 1,900 palestinos 
resultaron heridos y, hasta el 12 de mayo, Israel informó 
que había al menos 200 israelíes en la misma situación. 
Al 19 de mayo, al menos, 72,000 palestinos habían sido 
desplazados. Se dispararon alrededor de 4,360 cohetes 
hacia Israel desde Gaza de los cuales, 680 cayeron dentro 
de la franja, más del 90% de los cohetes dirigidos hacia 
zonas pobladas fueron interceptados por la Cúpula de 
Hierro e Israel realizó  aproximadamente 1,500 ataques 
aéreos, terrestres y marítimos contra la Franja.

Dependiendo del enfoque de las RRII desde el que 
se analice, este conflicto tiene como fecha de inicio 
principios de 1900 para algunos y, específicamente, 
1948, año en el que se proclamó la creación del Estado de 
Israel, para algunos otros. En este sentido, lo único cierto 
es que los actos bélicos del año en curso son todo menos 
sorpresivos y que, a pesar de eso, algo está cambiando.

Sin entrar en controversia acerca de la legitimidad y 
las razones de existir de Israel como Estado-Nación, 
es cierto que una de ellas está relacionada con el aval 
de la comunidad internacional, específicamente de los 
principales impulsores del Estado Occidental. Es decir, 
Gran Bretaña y Estados Unidos, principalmente. En este 

NUEVAS TENDENCIAS EN EL 
CONFLICTO ISRAEL- PALESTINA 

EN EL 2021

El Conflicto Israel-Palestina 
durante el 2021 parece 
marcar el fin de una era.

Por Ariadne Morales Acevedo
Correo: ariadne.moralesacevedo@gmail.com
@amoralesac
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sentido, la narrativa política por parte de las potencias 
mundiales no ha cambiado a lo largo de los años, los 
principales impulsores del Estado democrático han 
mantenido una línea de opinión “inequivocamente” pro-
Israel, como categoriza el Ex Secretario de Estado, Mike 
Pompeo.
 
Fuertes defensores como el Presidente Truman en el 48, 
el Presidente Lyndon B. Johnson en 1971, el Presidente 
Trump en 2017; quien incluso profundizó su intervención 
en el conflicto al reconocer a Jerusalén como capital de 
Israel y con el traslado de la Embajada de Estados Unidos 
de Tel Aviv a Jerusalén en 2018, hasta el recién electo 
Presidente Joe Biden en 2021, han declarado el firme 
apoyo estadounidense al derecho de Israel a defenderse 
de los ataques de fuerzas hostiles y antagónicas. Así como 
inequivocamente han sido los medios tradicionales los 
encargados de difundir esta narrativa.

Sin embargo, en 2021 se reconoce por primera vez en 
Estados Unidos una historia distinta. Creciente dentro del 
seno del Partido Demócrata. Líderes como Bernie Sanders y 
Alexandria Ocasio-Cortez se han pronunciado en contra de 
la histórica posición de su país reconociendo la injerencia 
americana desde el inicio en este conflicto, hasta el papel 
que ha jugado en la injusticia y las violaciones de los 

derechos humanos contra los palestinos. Por primera 
vez en la historia de este país, principal defensor y aliado 
de Israel, tanto por estrategia política como militar, el 
discurso se encuentra tambaleante.

A esta narrativa, se han sumado a su vez otras voces. La 
existencia de nuevas plataformas para comunicar, como 
las redes sociales, han permitido que la opinión pública 
internacional considere a actores ajenos a la política y a 
la estructura estado céntrica. En este sentido, el titular del 
periódico estadounidense New York Times, NYT,  la semana 
de los acontecimientos de mayo en 2021 declaró que: “Las 
redes sociales son la protesta masiva”, y en este conflicto, 
ha dominado la narrativa pro-palestina. “La solidaridad 
con los palestinos crece en Internet. Mientras los ataques 
aéreos israelíes azotan Gaza, la reacción de las capitales 
árabes ha sido silenciosa y las protestas dispersas. Pero 
las voces en las redes sociales han sido fuertes y claras.”

Tan fuertes han sido las presiones tanto al interior del 
Partido Demócrata, como en las redes sociales, que 
el Presidente Biden terminó abandonando la histórica 
narrativa en pro de Israel al declarar que todavía se 
necesita una solución de dos Estados, haciendo hincapié 
en que ésta es la única solución. Sumado a ésta, la salida 
del Presidente Netanyahu del poder, íntimo aliado durante 

los últimos 12 años de Estados Unidos, 
permite vislumbrar que la era en la que 
estos dos países se apoyaban de manera 
inequívoca, parece estar terminando.

Por el momento, el alto al fuego fue ya 
declarado, con el apoyo de la comunidad 
internacional y la intervención tanto de la 
ONU como de países como Túnez, Egipto, 
Estados Unidos y China. Sin embargo, el 
conflicto sigue latente, y sin una solución 
permanente. Habrá que prestar especial 
atención a estas nuevas tendencias; 
nuevos actores, plataformas e intereses. 
Así como al Partido Demócrata, al 
Presidente Biden, y a sus intenciones de, 
verdaderamente, promover la idea de una 
“Two-State Solution”. Ya que, sin duda, 
son pieza clave para ya sea continuar con 
la narrativa histórica, o para permitir que 
la estructura actual en Medio Oriente se 
transforme.
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OPINIÓN
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SI ERES UNA
CONSTRUCTORA
¿

Sabías que debes contar con un plan de manejo y disposición

final de residuos.

Sana es una empresa certificada y autorizada en

el servicio de recolección y transporte de residuos.

Garantizamos un servicio integral de recolección

oara comprobar la trasabilidad y disposición final

de tus residuos.
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CLAROSCURO

Siempre he creído que quien 
dice una cosa y hace otra es 
un vendedor de simulacros, un 

simulador.

Andrés Manuel López Obrador 
es quizá el más contumaz de los 
simuladores y más cuando se refiere 
con tanto desprecio a los de clase 
media, de dónde el salió de una 
modesta tienda de abarrotes en el 
poblado de Tepetitán, en el municipio 
de Macuspana, en Tabasco.

Además, a la mitad de su gestión el 
presidente finge dar resultados pero 
la realidad lo desmiente y él termina 
por aceptarlo: Anunció que ante la 
derrota electoral enviará una reforma 
al INE; ante el fracaso de la Guardia 
Nacional y su esquema de seguridad, 
propondrá que el ejército la absorba; 
ante su fracaso en temas de energía, 
anuncia la construcción de un parque 
de energía solar; ante el fracaso 
en la compra de medicamentos, 
anuncia una nueva forma de hacerlo; 
ante el fracaso en la venta del avión 
presidencial, dice que porque nadie 
quiere un avión así de lujoso.

Tres años para narrar sus fracasos, 
ni un minuto para aceptar que su 
gobierno es caótico, incapaz e 
ineficiente y que los daños al país 
lo pagarán, básicamente, quienes él 
dice que protege.

En los comicios de Campeche, el 
conflicto poselectoral ya está. 
Movimiento Ciudadano y la Alianza va 
por Campeche se inconformaron con 
los resultados electorales y es que no 
cuadran los números en Campeche.

De acuerdo con datos de Guillermo 
Officer, el ambiente electoral en 
Campeche continua camino al 
conflicto post electoral con tres 
candidatos en empate técnico con 
la diferencia que no supera los 9 mil 
votos entre el primer y tercer lugar 
según el Programa de Resultados 
Electorales Preliminares.

Las diferencias de números entre 
candidatos ha generado que los 
partidos políticos anticipen la 
impugnación de la elección y exigen el 
conteo voto por voto para esclarecer 
y dar certidumbre a los resultados. 

El PREP cerró la noche del lunes 7 de 
junio con el 91.76 por ciento de actas 
capturadas que dan una ventaja a 
la candidata de Morena-PT, Layda 
Sansores San Román, con 123 mil 
741 votos. Está por encima de los 117 
mil 522 que obtuvo Eliseo Fernández 
Montufar de Movimiento Ciudadano y 

Impostor

Ante el fracaso en 
la venta del avión 

presidencial, el 
presidente López 

dice que es porque 
nadie quiere un avión 

así de lujoso.
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los 114 mil 82 votos de Christian Castro Bello de la alianza 
“Va x Campeche” integrada por el PAN, PRI y PRD. 

Sin embargo, lo que ha generado incertidumbre entre la 
ciudadanía y molestia es el PREP que ha dejado más dudas 
que certidumbre y es que las cuentas no cuadran entre el 
número de votantes a los diferentes cargos. 

En el caso de la gubernatura, el contraste es notable. La 
diferencia entre la votación para diputados federales 
de los dos distritos federales que hay en el estado y la 
gubernatura es de 13 mil 548. A gobernador se registraron 
372 mil 484 votos incluidos los que fueron nulificados 
mientras que a diputados federales fueron emitidos 386 
mil 32 votos totales, a pesar de que fueron votados en las 
mismas casillas. 

Haciendo el contraste entre la gubernatura y las 13 
alcaldías que se votaron en las mismas casillas la cifra 
es escandalosa, la diferencia asciende a 25 mil 357 votos. 
372 mil 484 a gobernador mientras que a presidencias 
municipales 347 mil 127 votos, según datos del PREP con 
un porcentaje de 99.9998 de avance. 

En un escalafón menor las cuentas del Instituto Electoral 
del Estado de Campeche tampoco cuadran, las alcaldías y 
diputaciones locales registran una diferencia de 25 mil 820 
sufragios. A las alcaldías la cifra de votación señalan 347 

mil 127 boletas usadas en contraste 
con las 372 mil 947 de los distritos 
locales, al incluir votos nulos es ilógica 
la diferencia entre una votación y otra. 

La situación se refleja también en 
distritos locales como en el octavo 
distrito en donde 1608 votos no 
aparecen, más votos ejercidos para la 
elección a diputados locales que a la 
contienda a la gubernatura. 12 mil 887 
personas votaron por la gubernatura y 
14 mil 495 por la diputación local.

Otro caso a resaltar es la elección 
al distrito 16 en el municipio de 
Seybaplaya, ahí existe un rebase de 
votos por más de  14 mil sufragios 
ejercidos en el ámbito distrital en el 
cual se reportan 22 mil 133, mientras 
que en todo el municipio  la cifra es de 
7 mil 600 sufragios.

Cabe señalar que dichas cantidades en todos los casos se 
refieren a votos totales con nulos incluidos con capturas 
del 99.9 por ciento, por lo que las inconsistencias son 
evidentes y las diferencias abismales, dice la nota de 
Guillermo.

La duda es correcta: ¿cómo se explica que haya 107,401 
votos de diferencia en la elección de gobernador  y de 
diputados locales?

El total de votos emitidos para gobernador fue de 422,268 
mientras que para las diputaciones locales la cifra cerró 
en 3143,867. Esas diferencias fueron la constate no sólo en 
Campeche, también en otras elecciones estatales.

Tan solo entre las elecciones federales y las locales hay 
cifras que no cuadran: En Baja California los candidatos 
a gobernador recibieron 810 mil votos  mientras que los 
candidatos a diputados federales fueron 994 mil, en 
Sonora la suma de votos para gobernador fue de 814 mil 
votos contra 880 mil de los diputados federales; en Sinaloa 
por gobernador votaron 877 mil votos y a diputado federal 
1,695 mil; en Guerrero, 546 mil votaron por gobernador y 
1,432 votos fue para los diputados federales, 886 mil votos 
nada más en Guerrero.

Se entiende por qué la renuncia a aceptar los resultados.
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OPINIÓN

Es de sabios cambiar de opinión, 
dicen. Aunque lo sabio muy a 
menudo se manifiesta en los 

dichos del saber popular, que afirma 
que “más pronto cae un hablador que 
un cojo”; “el pez por la boca muere”; 
“cuida tus pensamientos, porque se 
volverán palabras”; y “la boca habla de 
lo que tiene el corazón”…

Para el sábado 12 en la tarde ya me 
había arrepentido, yo, de escribir sobre 
el mensaje dado por el Presidente el 
día anterior, muy tempranito. Sintetizo 
lo que iba a decir, y con ello también 
adelanto la conclusión de este 
comentario: la palabra aspiracionista 
oficialmente no existe; la etiqueta de 
aspiracionista no es asunto oficial del 
que importe hablar con un Presidente 
de nuestro país.

Entonces, cuando lo oí, pensé en escribir. 
En las siguientes 36 horas leí y escuché 
tantas reacciones a ese mensaje, que 
me retracté, como aspirante a sabio que 
pretendo ser. Pero aunque la “mona se 
vista de seda…”, así que volví a cambiar 
de parecer en estos días siguientes, con 
todo y el riesgo de que lejos de sabio, 
clasifique como veleta.

Fueron tantos saludos de amigos/as y 
personas reconocidas y no conocidas 
agremiándose como aspiracionistas o 
despreciando el fondo del mensaje… 
Tantos mensajes de otros/as muchos/
as amigos/as explicando lo que 
realmente quiso decir Andrés Manuel 
o lo incorrecto de ofenderse, habiendo 
realidades tan palpables… Tantos 
artículos desglosando lo que motivó 
esas palabras… Tantas explicaciones 
sobre lo que el color de las alcaldías 
o de los estados en un mapa enseña 
sobre la democracia, la evaluación 
del Presidente o las diferencias entre 
mexicanos/as… Y luego vi que en 
la mañana del lunes, el tema sigue 
abordándose en Palacio Nacional. 
Finalmente me hizo decidirme que 
ninguno de los/as colegas que 
expresan Opiniones en La Revista 
Peninsular abordaba el tema, así que 
va. Con mi agradecimiento a este medio 
por compartir.

Obvio, primero el diccionario. El de 
la RAE responde enseguida: Aviso: 
“La palabra aspiracionista no está 
en el Diccionario”. El etimológico lo 
confirma. Pero sabemos que somos 
capaces de reencauzar y renovar 
nuestro vocabulario, así que algo debe 
significar.

Veamos. Aspirar, además de atraer aire a 
los pulmones, significa “desear o querer 
conseguir… [algo]” y su acción o efecto 
es la aspiración (pretender o desear 
algún empleo, dignidad u otra cosa), sin 
más. Hasta allí se entienden la posición 
airada de los ahora autodenominados 
aspiracionistas, pues, en efecto suena 
bien, suena común desear algo que no 
se tiene, y su implicación de esforzarse 
por ello.

La otra posición es entendible si 
revisamos el “ista”, pues es un sufijo 
que puede significar “partidario de” o 
“inclinado a” o se usa para manifestar 
la profesión u oficio. En ocasiones se 
usa para añadirse a palabras e indicar 
características indeseables, como en 
egoísta (cuya forma más descriptiva 
es egocéntrico), o cuestionables como 
en individualista, ya que se consideran 
en extremo. Y el resto del mensaje del 
Presidente coincide claramente con 
esta evaluación, dirigida hacia la clase 
media el viernes y a un sector de ella el 
lunes.

Para unos/as y otros/as parece claro lo 
que dijo o quiso decir el Presidente. Y si 
en el primer caso se sienten afectados 
y desean protestar, ridiculizar, mentar, 
argumentar o descalificar están en uso 
de la libertad de decir lo que quieras 
que caracteriza a nuestra maldita 
posmodernidad, tanto como si en el 
segundo caso quieren defender, apoyar, 
explicar al Presidente o sensibilizar, 
argumentar o despreciar a quienes se 
manifiestan ofendidos.

Hay a quienes les interesa el por qué 
y se refieren al coraje de perder las 
elecciones, como a la claridad de haber 
triunfado. A su claridad de pensamiento 
o falta de capacidad. A sus nobles o 
abominables intenciones. A su nuevo 

ASPIRACIONISTA,
Cuida de lo que Hablas

Por: Jorge Valladares Sánchez *

dr.jorge.valladares@gmail.com
@DrJValladares en Twitter
@dr.jorge.valladares en Facebook
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discurso a su trillada cantaleta. A su incomparable 
liderazgo o a su manipulación populista.

Las preguntas que quiero enfocar son; a quién y para qué. 
Y creo que en lo que sigue puedo conjuntar mi opinión 
de la respuesta a ambas, pero permíteme aclararlas. He 
dado en adjetivar maldita a este periodo que vivimos, que 
muchos dan en llamar posmodernidad. Con ello enfatizo el 
crecimiento desmedido de la población y su generalizado 
acceso a tantos recursos de la tecnología y sus influencias, 
así como al relajamiento de muchas formas de interacción 
y valores comunes que antes se consideraban importantes. 
Pues bien, cada vez es más frecuente que ahora que 
podemos decir lo que queramos a la persona o grupo 
que queramos, lo hagamos sin destinatario o en la forma 
o lugar que dificulta que le llegue. Y a la vez, cada día es 
menos clara la intención de muchas de las expresiones 
que vemos públicamente. O sea, es raro que quede a la 
vista lo que pretende lograr quien se comunica y que lo 
haga por la vía y forma que le permita llegar a conseguir 
lo que quiere. Tenemos más voz, más medios, pero pocas 
veces le hablamos a quien corresponde y con la intención 
de que suceda lo que decimos.

Cada cual tiene su apreciación; en mi caso, considero 
que más de la mitad de los mensajes que veo en redes 
sociales (quizá el medio más usado actualmente fuera de 
las relaciones cercanas, y a veces en ellas) no se dirigen a 
quien queremos que lea (o no lo llega a leer, o no le importa 
leerlo) y no van encaminadas a un resultado deseado, pues 
en muchos de los casos son meros desahogos, válidos, 
pero que poco ayudan a cambiar algo.

La pregunta pendiente entonces es: lo que queremos decir 
ante el mensaje del Presidente ¿se lo dijimos a quien sirve 
decírselo y contribuyó a que suceda algo que queremos?
Ejemplifico en mí. Escribo esto y lo hago así, con la intención 
de hallar a personas que crean que podemos conversar y 
encontrar puntos de acción conjunta dirigida a que los/as 
funcionarios públicos hagan más y mejor aquello por lo que 
les pagamos y eso me sirva a mí, a mi familia y a mi comunidad. 
El perfil de La Revista me hace pensar que entre quienes lean 
hallaré a una o más de estas personas. Y con eso ya habré 
avanzado en mi objetivo y escribir tiene sentido.

Mediante la conversación y algunas publicaciones, 
quiero contribuir a clarificar cuáles son las obligaciones 
de diversos/as funcionarios y lo que podemos exigir de 
ellos (o reconocer si lo hacen); de modo que esa inversión 
que hacemos en lo público realmente tenga un retorno 
a nuestro beneficio como comunidad y personas. Sin 
polarizaciones, sin pleitos, aprovechando las coincidencias 
y enriqueciéndonos con las divergencias, y disfrutando de 
esa experiencia humana de convivir y cooperar.

Por ser el tema de hoy, ilustro el caso. Hay mucho ruido, 
polarización y desperdicio de recursos, tiempo y vida 
cuando oímos que México está dividido en 2. En un sentido: 
sí; en otro: claro que no; en otro: no en 2 en cientos de 
partes, somos un mágico mosaico; y en otro: ¿qué mas 
da?, veamos en qué queremos mejorar (¿a que aspiramos 
juntos?).

Frases como que la mitad votó por el Presidente y lo 
apoya y hasta lo ama, mientras que la otra mitad votó 

en contra, desaprueba sus acciones y hasta lo odia, son 
sólo retórica. Ni consideran que no es posible que tantos 
millones de personas piensen lo mismo, siempre hay 
cientos de matices; ni que muchos millones de mexicanos 
no pueden votar, y de los que pueden casi la mitad no lo 
hizo; y que, obviamente el Presidente no estaba de hecho 
en la boleta; y que votar en México no significa algo único, 
hay quien vota por partidos, por personas, por hartazgo, 
por costumbre; en fin…

El punto no es en qué estamos divididos, sino la forma en 
que podemos integrarnos con otras personas para lograr lo 
que queremos cuando coincidimos; diciendo lo que queremos 
decir, a quien corresponde decirle, del modo que sirva para 
que eso que deseamos pase y recibiendo retroalimentación, 
para decidir qué hacemos a continuación.

Claro, se vale hablar por hablar, para divertirse, para 
desahogarse, para provocar emociones, para ganar 
popularidad, para competir, para pasar el rato, para hacer 
que alguien nos ponga atención… Lo que digo es que si 
queremos que algo pase, podemos aprovechar nuestra 
capacidad de decir y conversar para que sirva a nuestros 
propósitos y eso requiere, escucharnos primero, ver en 
qué coincidimos y en qué diferimos, decidir juntos/as 
si queremos actuar en conjunto y luego dirigirnos a la 
persona adecuada, por los medios efectivos y hasta que 
ella haga lo que tiene obligación de hacer.

Se me hace que, para cualquier persona, hay muchos 
temas más importantes, apremiantes y no resueltos en 
Palacio Nacional y muchas dependencias de gobierno 
federal, estatal y municipal sobre los cuales deberíamos 
estar asegurándonos de hablar y que funcione. Deseo 
hallar puntos de coincidencia y hablarlo en conjunto. 
Claro, además de seguir “likeando” en face, contestando en 
whats, comentando en twitter y luciendo en publicaciones 
reconocidas, je.

Pero en los asuntos que más nos importan, aquellos que 
ya tienen que cambiar, eso que duele como mexicanos/
as, yucatecos/as, familia, persona, a eso es importante 
dedicarle tiempo, cuidar que lo que decimos llegue a donde 
funciona y no soltarlo, no parar de hablarlo hasta que 
estemos en camino de lograrlo. Y cuidar que nuestros/as 
funcionarios públicos, que viven de lo que pagamos entre 
todos/as, que contratamos para una función, usen su 
tiempo público en hablar de lo que realmente nos importa 
que cambie, de lo que aspiramos.

Al ojo del amo engorda el caballo, pero ¿a quién le dan pan 
que llore? Hagamos frente común para que se hable de lo 
que nos importa, en vez de secundar las ocurrencias de 
nuestros/as políticos, que para muchos/as hablar es lo 
que se les da, ¿pero resolver? Ahora que la elección ya 
nos pintó el panorama que viene, vamos conversando de 
lo que deben estar hablándonos nuestros funcionarios/as 
electos.
--------------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de Psicólogos del Estado de 
Yucatán.
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Usted nos ha 
criticado por ser 

“aspiracionistas 
egoístas y con 

el deseo de 
triunfar a toda 

costa” por no 
haber votado 

por su partido…

SIN PUNTO Y COMA 

Señor Andrés Manuel López 
Obrador, déjeme comentarle que 
soy hijo de un campesino del 

Estado de Guerrero. Que mi padre, 
Justino Galeana Salgado, fue un 
hombre que participó en las jornadas 
del Movimiento Cívico Guerrerense, 
ese que impulsaran hombres que 
tomaron pacíficamente treinta y 
cuatro ayuntamientos. Pero también 
le comento que tuvo por amigos a 
Genaro Vázquez, a Lucio Cabañas, a 
Jesús Araujo, a Lopetegui, y muchos 
más que decidieron insurreccionarse 
mediante esa toma de lo que eran 
las sedes municipales después de 

la tragedia en que el Gobernador 
Raúl Caballero Aburto, reprimió la 
lucha por la autonomía universitaria 
asesinando a veintinueve estudiantes.

Mi padre no sabía leer ni escribir, 
pero tuve la fortuna de que mi 
madre Raquel Solórzano Cisneros 
me enseñara a hacerlo desde los 
cuatro años. A los once llegué a la 
Ciudad de México a estudiar en la 
Secundaria Diurna Número 86 en 
Iztapalapa. Después cursaría la 
Preparatoria en el Plantel Número 
Seis, Antonio Caso en Coyoacán, 
y posteriormente la Licenciatura 

LA ACTITUD ASPIRACIONISTA
Por Vladimir Galeana
Correo: Vladimir.galeana@gmail.com
@vladimirgaleana
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en Derecho en la Universidad Nacional Autónoma de 
México, y orgullosamente pertenezco a la Generación 
73-77. Después me inscribí en una Maestría en Historia y 
posteriormente, alcance la Licenciatura en Periodismo a 
través de la Escuela de Periodismo Carlos Septién García. 
Con esto quiero decirle que yo sí estudié, y no tardé quince 
años en hacer una carrera como usted sí lo hizo.

Pero déjeme comentarle que también tuve el privilegio de 
dejar de trabajar en una empresa en la que escribí durante 
dieciocho años, en la que hice radio diez años, y en la que 
hice televisión cinco años. Y ese privilegio me lo quitó 
usted, porque no le gustaba lo que decía y lo que escribía, 
como también le ha ocurrido a muchos compañeros 

periodistas. Por fortuna los medios electrónicos han 
permitido que la censura del poder no pueda alcanzarnos, 
y seguiremos haciendo nuestro trabajo y opinando acerca 
de sus desatinos como gobernante y del daño que está 
ocasionando al país.

Me precio de ser un periodista honesto que en nada se 
parece a los corifeos que usted utiliza en sus conferencias 
mañaneras para verter sus dislates verbales. Esos que 
narran su presunta grandeza como gobernante, que por 
cierto difieren de la realidad que perciben la mayor parte de 
los mexicanos que han podido darse cuenta de que usted 
no es más que un charlatán y aventurero de la política que 
nada tiene de estadista. Pero también déjeme decirle que 
pertenezco a esa clase media que usted desprecia, y que 
somos la mayor parte de los mexicanos que con nuestro 
trabajo seguimos haciendo grande a este país.

Usted nos ha criticado por ser “aspiracionistas egoístas y 
con el deseo de triunfar a toda costa” por no haber votado 
por su partido, pero déjeme decirle que nunca votaría por 
un sujeto que lo único que ha demostrado en toda su vida 
es una mendicidad propia de un rencoroso desquiciado 
que alcanzó el poder solamente para saciar sus ansias 
totalitarias como lo ha venido mostrando. Usted tiene de 
“demócrata” lo que yo tengo de idiota e imbécil, es decir, 
nada, porque yo sí me he preparado estudiando toda mi 
vida y lo seguiré haciendo porque no dejaré de ser un 
periodista honesto, no un charlatán o pillo de siete suelas 
como es usted.
 
Alcanzar su más preciado anhelo es lo peor que le pudo 
haber pasado a este país. Su presunta honestidad no es 
más que la careta donde esconde su riqueza mal habida, 
esa que ahora detentan sus hijos y sus hermanos y 
familiares cercanos. Yo sí pertenezco a la clase media, esa 
que usted desprecia y critica porque sabe que tenemos 
capacidad para pensar y valorar la pesadilla que estamos 
viviendo desde que llegó al poder. Nunca le he robado nada 
a nadie, y usted ha dispuesto del dinero de los mexicanos 
como le da su regalada gana. No se preocupe, el tribunal de 
la historia lo juzgará, y puede tener la seguridad de que lo 
colocará en el pedestal que merece, y que no es otra cosa 
que el ostracismo. En tres años usted tendrá como destino 
el basurero de la historia. 
Al tiempo.

--------------------------------------------------------

*Lic. en Derecho por la UNAM; Lic. En Periodismo por la 
Carlos Septién. Conferencista. Experto en Procesos de 
Comunicación. Expresidente de la Academia Nacional de 
Periodistas de Radio y Televisión, Miembro del Consejo 
Nacional de Honor ANPERT, con 50 años de experiencia en 
el periodismo.
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Víctor Hugo Lozano será el próximo 
presidente del Congreso del Estado y 

coordinador de la bancada panista

Confiando en su experiencia, 
disposición al diálogo y capacidad 
para generar acuerdos, Acción 

Nacional nombró a Víctor Hugo Lozano 
Poveda como el coordinador de la 
fracción parlamentaria del PAN en 
el Congreso del Estado, donde será 
también el próximo presidente de 
la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política de la LXIII Legislatura.

En un hecho inédito, el PAN arrasó y ganó 
14 de las 15 diputaciones de mayoría de 
la entidad y por primera vez el Congreso 
tendrá más mujeres que hombres, 
con 14 diputadas y 11 diputados, en lo 

que constituye un hecho histórico en 
Yucatán.

De acuerdo con el cómputo oficial del IV 
Distrito local, Lozano Poveda, candidato 
común del PAN-Nueva Alianza y hoy 
diputado electo, obtuvo 40 mil 080 
votos en total, superando por 28,393 
sufragios a la candidata del PRI, Elda 
Nechar Dajdaj (quien tuvo 11,687 
sufragios) y por 24,682 al aspirante 
de Morena, Félix Novelo Coello (quien 
alcanzó 15,398 votos), en una diferencia 
de casi 30 mil y 25 mil puntos sobre sus 
más cercanos competidores, todo un 
récord en diputaciones locales.

EspecialEspecialESPECIAL

EN EL CONGRESO

Víctor Hugo Lozano 
Poveda afirmó que 
los diputados del PAN 
llegarán con la mejor 
disposición de construir 
acuerdos con las 
demás fuerzas políticas 
en beneficio de los 
yucatecos.

DARLE UNA NUEVA IMAGEN AL CONGRESO DEL 
ESTADO, OBJETIVO DE VÍCTOR HUGO LOZANO, 
PRÓXIMO PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO 
Y COORDINACIÓN POLÍTICA 

Especial  / La Revista 
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Además de Lozano Poveda, la bancada de 
Acción Nacional para la próxima Legisaltura 
está integrada por: Jesús Pérez Ballote, 
Abril Ferreyro Rosado, Karem Achach 
Ramírez, Karla Salazar González, Manuela 
Cocom Bolio, Dafne López Osorio, Eric Rihani 
González, Esteban Abraham Macari, Luis 
Fernández Vidal, Raúl Romero Chel, Carmen 
González Martín, Melba Gamboa Ávila y 
Pilar Santos Díaz.

Víctor Hugo Lozano Poveda, diputado local 
por el IV Distrito, y su suplente Felipe Ortiz 
Compaiñ, recibieron la constancia que acredita 
su triunfo en las urnas de parte del IEPAC.

Acompañado de los diputados electos, el presidente estatal 
del PAN, Asís Cano Cetina, hizo el anuncio del nuevo encargo 
que tendrá Víctor Hugo Lozano a partir del 1 de septiembre 
próximo, cuando tomará posesión la LXIII Legislatura, en el 
que afirmó que el coordinador panista cuenta con el respaldo 
de su partido y de sus compañeros legisladores electos.

En su mensaje, Lozano Poveda destacó que, como un solo 
equipo, el diálogo, la tolerancia y el respeto son la base 
del trabajo que realizará la bancada del PAN y afirmó que 
llegarán con la mejor disposición de construir acuerdos con 
las demás fuerzas políticas en beneficio de los yucatecos.

El próximo Presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política dijo sentirse orgulloso de que el Congreso tenga 
mayoría de diputadas: “Siempre he tenido la fortuna de 
trabajar con mujeres y me ha ido muy bien, pues en ellas 
encontramos ejemplos de tesón, esfuerzo y dedicación”, 
subrayó.

Lozano Poveda anticipó que se hará una evaluación del Poder 
Legislativo, desde el espacio físico, el aspecto administrativo 
y la funcionalidad del Congreso, así como de los temas de 
la agenda legislativa, tanto de los pendientes que recibirán 
como de los asuntos que incluirán basados en las propuestas 
que hicieron en campaña.

El objetivo, recalcó, es darle una nueva imagen al Congreso del 
Estado, más cercano a los ciudadanos, abierto, transparente 
y, sobre todo, que dé resultados a los yucatecos.

Sus compañeros de bancada serán: Jesús Pérez Ballote, 
Abril Ferreyro Rosado, Karem Achach Ramírez, Karla Salazar 
González, Manuela Cocom Bolio, Dafne López Osorio, Eric 
Rihani González, Esteban Abraham Macari, Luis Fernández 
Vidal, Raúl Romero Chel, Carmen González Martín, Melba 
Gamboa Ávila y Pilar Santos Díaz.
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A la edad de 58 años, falleció en 
la ciudad de Houston, Texas, el 
empresario yucateco Raúl Abraham 

Mafud, quien fue hijo del también 
empresario Asís Abraham Dáguer y su 
esposa Flora Mafud Jorge; nació en 
Mérida el 21 de julio de 1962.

El Lic. Raúl Abraham Mafud se distinguió 
siempre por su dinamismo, lo que le 
valió ser un prominente empresario, 
miembro entrañable y muy apreciado 
en la sociedad yucateca en general, 
y particularmente, por la Comunidad 
Yucateca de Ascendencia Libanesa.

Raúl Abraham Mafud fue Presidente 
del Grupo San Francisco de Asís, entre 
muchos puestos de dirección empresarial. 
También fue Vice Presidente nacional y 
Presidente de la Delegación Yucatán de 
la Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra).

De igual forma, fue Presidente del Consejo 
Consultivo Nacional de la entonces 
Procuraduría Federal de Justicia.

El 24 de enero de 2004 contrajo 
matrimonio con Farah Segura Gutiérrez. 
Fue tío paterno del Sr. Sergio Asís 
Abraham Rodríguez, quien recientemente 
culminó cuatro años como Presidente del 
Club Libanés de Mérida.

Entre otros deudos, le sobreviven su 
esposa, hijos Raúl y Cristina Abraham 
Rodríguez; hermanos Carlos, Sergio, 
Roberto, Ricardo y Javier; hermanos 
políticos Araminta Goff Ailloud, Germain 
Rodríguez Manzón y Graciela Laviada 
Molina; hijo político Pedro Luis del Villar 
Bastón, sobrinos Abraham Goff, Abraham 
Rodríguez, Abraham Domene y Abraham 
Laviada, sobrinos nietos, primos Abraham 
Xacur y demás familiares.

Especial / La Revista 

OPINIÓN ESPECIAL 

Fallece Raúl Abraham Mafud 
distinguido empresario y 
apreciado ser humano 
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En sencilla ceremonia protocolaria 
y tras cuatro años en el cargo, 
Sergio Abraham Rodríguez entregó 

la estafeta como presidente del Club 
Libanés de Mérida a Ricardo Elías Dájer 
Lixa.

“Tengo varios años como parte del 
comité directivo, no vamos a inventar 
nada, sino que vamos a trabajar por los 
mismos objetivos del club, como se ha 
hecho en los últimos años”, dijo el nuevo 
presidente.

La elección se dio por unanimidad en 
una Asamblea General realizada en el 
restaurante Byblos, y posteriormente, en 
un evento artístico, Sergio Abraham dio a 
conocer el informe de sus labores en los 
últimos 4 años.

En los que destacó los avances, logros 
y mejoras que se han realizado al 
Club Libanés de Mérida, así como  las 
diversas acciones altruistas que realiza 
la Comunidad Yucateca de Ascendencia 

Libanesa, en diferentes sectores de la 
sociedad.

De igual forma, concluyó la gestión de la 
presidenta del comité de Damas, a cargo 
de Sheila González Abraham de Cicero, 
quien dejó el cargo en manos de María 
Rosa Becil de Auais.

Durante la ceremonia, el Embajador de 
Líbano en México, Sami Nmier envió su 
mensaje en video, en el que felicitó a 
Sergio Abraham por su exitosa gestión 
así como los buenos deseos para Dájer 
Lixa.

En su mensaje de despedidos, Sergio 
Abraham dijo que en estos años aprendió 
a escuchar y valorar el servicio al prójimo.

“Es nuestro deber siempre recordar 
con humildad y compromiso velar por 
el bienestar de la familia. Siempre 
buscando el desarrollo de nuestros 
hermanos”, dijo. 

Especial / La Revista 

OPINIÓN ESPECIAL 

SERGIO ABRAHAM 
RODRÍGUEZ 
(IZQUIERDA) ENTREGÓ 
LA ESTAFETA COMO 
PRESIDENTE DEL CLUB 
LIBANÉS DE MÉRIDA 
A RICARDO ELÍAS 
DÁJER LIXA (CENTRO), 
A LA DERECHA, LA 
PRESIDENTA DEL 
COMITÉ DE DAMAS, 
SHEILA GONZÁLEZ 
ABRAHAM DE CICERO, 
QUIEN DEJA EL CARGO 
EN MANOS DE MARÍA 
ROSA BECIL DE AUAIS.

Sergio Abraham Rodríguez entrega 
presidencia del Club Libanés de Mérida

a Ricardo Elías Dájer Lixa
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Hola a todos. Les recuerdo que en mi 
anterior colaboración para este gran 
medio de comunicación publiqué un 

artículo titulado: “Todo está dicho, todo está 
hecho”, y hoy lo repito y es más, lo confirmo.

Los yucatecos, como se ha dicho cientos 
de veces, incluso por los propios políticos 
y analistas, somos gente culta, preparada 
y sobre todo politizada, es decir, ya no nos 
llevan al baile tan fácil.
 
Los meridanos, y en general todos los 
yucatecos,  optaron por depositar su voto 
a favor de quien o quienes dieron la cara y 
enfrentaron; excelente, bien, regular o mal, 
pero enfrentaron a la pandemia, al COVID, 
y que también han hecho y están haciendo 
muchas cosas más ya sea por la capital 
yucateca o por todo territorio del interior de 
la entidad.

Esperaremos con mucha atención que todas 
la promesas, los proyectos y los programas 
ofrecidos por quienes salieron triunfantes 
se cumplan al pie de la letra, los yucatecos, 
todos, ya sabemos que son las urnas el 
mejor lugar para manifestar nuestro apoyo 
y también nuestra inconformidad por lo que 
hizo, se está haciendo o se proyecta llevar 
a cabo.

A los candidatos que perdieron, todo mi 
respeto, hicieron lo suyo pero no lograron 
sus objetivos, no, al menos por esta ocasión.

Los yucatecos los conocemos bien, a todos 
y cada uno de ellos. Tal vez ellos no, pero el 
“pueblo bueno y sabio” como dice ya saben 
quién, sí. Observa, calla, analiza y vota.

En esta ocasión la sociedad decidió no dar 
pasos hacia atrás, decidió no regresar a las 

épocas de los herederos de gobernantes. 
De aquéllos que piensan que por ser hijos, 
sobrinos, nietos, ahijados, etc., nacieron 
también con las mismas habilidades, 
talentos y experiencias de sus ancestros.
 
No, una cosa es el pasado y otra el presente 
y ni que decir del futuro, de ese nadie sabe 
nada hasta que amanezca de nuevo y cada 
uno vea con sus propios ojos el Sol.

En este texto quiero precisar solo un punto 
y es respecto al candidato que perdió la 
posibilidad de gobernar la Ciudad de Mérida 
y era el único que podía dar batalla en este 
proceso del 6 de junio pasado.

Mi opinión es ¿qué perdió?, si, las elecciones, 
pero él en breve regresará a su curul en 
el senado la cual calienta un destacado 
empresario y muy seguramente regresará 
a su tierra con más bríos, más experiencia 
e inteligencia para aspirar a nuevas metas.

Aquí, pienso, el gran perdedor fue el partido 
que lo postuló y que está muy pero muy 
claro que los yucatecos, por ahora, no 
quieren nada con este instituto político.

Incluso muchos de quienes lo integraron 
y gozaron de sus mieles hoy se vistieron 
-como en el fútbol- con otras playeras, 
tratando de aparentar o disimular la que 
tienen impregnada en su piel.

Aun así, la sociedad les dijo: ¡No chato!, por 
ahora nada contigo, ustedes son los mismos 
pero vestidos de diversos colores.

Pero bueno, dejemos ya el tema electoral, 
político, no sin antes felicitar a los ganadores 
y, reiterarles que la sociedad estará muy 
pendientes de sus obras y sus acciones 

OPINIÓN OPINIÓN 

POLÍTICA, EDUCACIÓN Y SALUD

Por: Marco A. Cortez N.
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porque ya no podemos seguir dando tumbos; un paso hacia 
adelante y dos pasos hacia atrás.

En el ámbito nacional, el panorama hoy luce diferente después 
de las elecciones, varios estados serán gobernados por el 
partido en el poder, pero al parecer el freno para su poder 
estará en el recinto donde se toman las decisiones más 
importantes para el país.

Lo anterior, aún con los gobiernos estatales ganados, no gustó 
mucho al jefe de la nación, es más lo tiene molesto, no ha 
podido disimular su enojo y malestar en sus típicas mañaneras 
al grado de atacar y descalificar ya de manera directa a la 
clases media, media alta y alta, de ser “aspiracionistas, de 
triunfar a toda costa, de salir adelante y de ser muy egoístas”.

¿Pues no de eso se trata?: educar a la sociedad, ¿facilitarle su 
ingreso a la educación? ¿formar profesionales capaces, críticos 
y competentes? ¿desarrollar e innovar nuevas tecnologías 
para dejar de depender de las extranjeras?.

No entiendo, y de paso el señor presidente se fue a la yugular 
de quienes tienen maestrías y doctorados. ¿Qué? en su 
gabinete no hay de estos personajes... ahora entiendo el cómo 
y el por qué de nuestra educación, de nuestra ciencia y nuestra 
tecnología.

Un ejemplo reciente son las empresas contratadas para 
fabricar y hacer los vagones y locomotoras del Tren Maya: una 

francesa y otra canadiense, ¿y los mexicanos?...pues son y 
seguirán siendo la mano de obra barata, los soldadores, los 
obreros, etc., cuando lo que estaría maravilloso sería decir que 
esos trenes serán producto de la tecnología mexicana, de su 
diseño obra de maestros y doctores en ingenierías y en otras 
muchas disciplinas afines al proyecto.

En fin, así están las cosas en México. Por cierto, por fin, Hugo 
López Gatell, dijo adiós a las conferencias de prensa técnicas 
para informar a la nación sobre el estado de la pandemia en 
México.

Ahora, entiendo, si usted desea saber qué está pasando o cómo 
nos va con este enorme problema de salud mundial tendrá que 
acceder a la plataforma de la Secretaría de Salud para saber el 
número de contagios, decesos, vacunas, semáforos, etc.

P.D. Ya estamos en plena época de ciclones, así que a poner 
atención porque el pronóstico según el “Gurú” Vázquez 
Montalvo, es mayor al del año pasado. Y con las lluvias 
-ojo- viene los moscos acompañados del dengue, zika y 
chikungunya, y a todo esto no olvidemos que, como dice el 
gobierno estatal, la pandemia de covid terminará cuando 
todos estemos vacunados. Así que vaya sacando cuentas y 
tome las debidas precauciones.

Nos vemos hasta la próxima. Cuídese mucho. La 
responsabilidad es de TODOS.
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Mediante la aplicación de nuevas 
técnicas y prácticas sustentables, el 
Ayuntamiento de Mérida potencializa 

el desarrollo social y económico de la zona 
rural del municipio para que los habitantes de 
las comisarías accedan a una vida digna, con 
servicios e infraestructura urbana de calidad.

En ese contexto, el alcalde Alejandro Ruz Castro 
supervisó los trabajos de construcción de la 
ciclovía que conecta la calle 20 de la Comisaria 
de Xcunyá con la carretera a Progreso, 
cuya carpeta asfáltica de 3.05 kilómetros 
se desarrolla por primera vez, mediante la 
aplicación de polvo de caucho de neumáticos 
reciclados lo que le aportará mayor confort al 
usuario y alargará la vida de esa arteria.

“La aplicación de esta nueva tecnología en 
este tramo de prueba, representa para el 
Ayuntamiento un avance y nos posiciona a 
la vanguardia en el uso de una nueva técnica 
de pavimentación que además de ser más 

resistente, representa un menor impacto al 
medio ambiente debido a que es un asfalto 
sostenible”, señaló.

La inversión para esta obra que beneficiará a más 
de mil habitantes de Xcunyá y otras comisarías 
cercanas es de $3’198,392.16 provenientes de 
los recursos de infraestructura Ramo 33, de la 
cuarta priorización del 2020.

Acompañado por Fidelia May Chalé y Felipa 
Couoh Hoil, comisarías de Xcunyá y Santa 
María Yaxché respectivamente, así como del 
director de Desarrollo Social, José Luis Martínez 
Semerena, el Concejal recordó que, en el marco 
de la participación del Ayuntamiento de Mérida 
en la Conferencia de la ONU sobre el Cambio 
Climático COP25 realizada en Madrid en 2019, 
se realizó la visita a la empresa Cirtec que 
promueve estas prácticas sustentables en 
las calles de ciudades europeas, por lo que se 
decidió realizar una primera prueba en la ciclovía 
que se construye la comisaría de Xcunyá.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El Ayuntamiento de Mérida construye 
la primera ciclovía con materia prima 

de neumáticos reciclados

EL ALCALDE 
ALEJANDRO RUZ 

CASTRO SUPERVISÓ 
LOS TRABAJOS DE 

CONSTRUCCIÓN 
DE LA CICLOVÍA 

QUE CONECTA A LA 
COMISARIA DE XCUNYÁ 

CON LA CARRETERA 
A PROGRESO, Y EN 
LA QUE SE APLICA 

POLVO DE CAUCHO 
DE NEUMÁTICOS 

RECICLADOS.

Especial / La Revista 
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“La idea es que, si esta nueva prueba 
resulta positiva, se usarán las llantas 
acopiadas en los Puntos Verdes para 
este proyecto con el fin de que el 
polvo de caucho sea utilizado en las 
obras viales que se realicen en otros 
puntos de la ciudad”, subrayó.

Por su parte, Eugenia Correa Arce, 
directora de la Unidad de Desarrollo 
Sustentable mencionó que la 
inclusión de material reciclado para 
la construcción de vialidades aporta 
beneficios al medio ambiente al evitar 
que las llantas consideradas como 
principal foco de contaminación o 
criaderos de mosquitos terminen en 
la basura.

“Este proyecto, fomenta además 
la economía circular al promover 
e incentivar la participación de 
empresas socialmente responsables 
quienes contribuyen al proveernos 
del material hecho a base de caucho 
reciclado de neumáticos fuera de 
uso que recolectamos a través de los 
Puntos Verdes”, comentó.

Al ofrecer una explicación técnica de 
los trabajos que se realizan, David 
Loría Magdub, director de Obras 
Públicas detalló que la construcción 
de la ciclovía comprende dos etapas. 
La primera es la preparación de la 
base sobre la cual trabajadores del 
municipio aplican manualmente el 
pulverizado de caucho reciclado con 
apoyo de palas y una carretilla.

La segunda etapa incluye el poreo o 
riego de producto asfáltico recubierto 
con un material pétreo que se extiende 
sobre la base preparada y cubierta con 
el pulverizado de caucho reciclado, 
para posteriormente realizar el 
tendido del concreto asfáltico en 
caliente con la máquina finisher.

“Hasta el momento llevamos un 85% 
de avance en la obra cuya área total 
intervenida es de 3.05 kilómetros, 
equivalentes a 3,051.00 metros 
lineales y 7,627.94 metros cuadrados”, 
indicó.

El funcionario mencionó que la vida 
útil de esta vía es de por lo menos 
10 años, debido a que el material 
utilizado es más resistente por lo que 
sufre menos desgaste y agrietamiento 
ante los cambios de clima.

“Una de las principales ventajas es 
que además de contribuir al cuidado 
del medio ambiente, dará mayor 
duración al pavimento y una mejor 
tracción para las llantas de las 
bicicletas al estar compuesto por un 
material elástico como es el caucho 
reciclado”, mencionó.

Finalmente, Loría Magdub dijo que 
para la construcción de esta ciclovía 
se utilizaron en total 660 llantas de 
tractor que fueron recicladas con 
apoyo de la Unidad de Desarrollo 
Sustentable.

Cabe señalar que la solicitud de 
rehabilitar la carretera Xcunya 
-Carretera Progreso y la ciclovía en 
la comisaria, había sido recurrente 
debido al deterioro que a través de 
los años ha tenido y que con las 
lluvias y tormentas del año pasado se 
recrudeció.

Igualmente, esta obra tiene una 
importancia adicional, ya que servirá 
para dar mayor impulso al Proyecto 
de Paseos Rurales Ecoturísticos que 
se desarrolla en la comunidad, que 
consta de paseos en bicicleta por 
diferentes rutas temáticas como 
la ecológica, la de aventura y la 
fantasma, en apoyo a la economía de 
sus habitantes.

LA APLICACIÓN DE ESTA 
NUEVA TECNOLOGÍA 
EN LAS OBRAS 
VIALES GENERARÁ 
MENOR IMPACTO AL 
MEDIO AMBIENTE Y 
AUMENTARÁ LA VIDA 
ÚTIL DEL PAVIMENTO.
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Durante los últimos 10 meses, de agosto 
de 2020 a mayo de 2021, en Yucatán 
se han recuperado un total de 14,653 

empleos de los más de 25,000 que se perdieron 
a causa del impacto económico por la pandemia 
del Coronavirus, es decir, se han recuperado 6 
de cada 10 de los empleos perdidos, lo que es 
resultado del trabajo constante del Gobernador 
Mauricio Vila Dosal para atraer más inversiones 
y las ventajas competitivas que ofrece el 
estado.

De acuerdo con datos del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), el estado ha mostrado 
una racha de 5 meses consecutivos, que van 
de enero a mayo de este año, en los cuales la 
recuperación de empleos ha sido constante, y 
solamente en ese periodo, se han recuperado 
un total de 10,612 puestos laborales en el 
estado, lo que ha representado una variación 
de 2.9% respecto a diciembre de 2020. 

De esta forma, Yucatán se ubica entre los 10 
estados del país con mayor avance en este 
periodo y por encima del crecimiento nacional 
que fue del 1.7%.

Con esto, la recuperación de empleos 
que impulsa Vila Dosal en conjunto con la 
iniciativa privada va por buen camino, pues 
en comparación con la pérdida de fuentes 
de trabajo ocasionada por la pandemia de la 
influenza y que tomó 8 años en recuperar, en tan 
solo 10 meses, en Yucatán ya se ha recuperado 
más de la mitad de las plazas laborales perdidas 
debido a la actual emergencia sanitaria.

Con base en el reporte del IMSS, en mayo 
de 2021 se registraron 375,061 trabajadores 
asegurados en el estado, lo que significó la 
recuperación del 57% de los empleos perdidos 
en lo que va de la contingencia sanitaria, pues 
en marzo de 2020 se encontraban inscritos 
386,116 trabajadores y en julio de ese mismo 
año disminuyeron hasta 360,408, es decir, una 
reducción de 25,708 empleos. 

Asimismo, la comparación del total de 
trabajadores asegurados en mayo con el mismo 
mes de 2020 permite observar un crecimiento a 
tasa anual de 2.5%

Es importante resaltar que desde septiembre 
de 2020 los sectores público, privado y social 
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Más de 14 mil empleos se 
han recuperado en Yucatán 

en los últimos 10 meses

DE ACUERDO CON 
DATOS DEL IMSS, 
EL ESTADO HA 
MOSTRADO UNA 
RACHA DE 5 MESES 
CONSECUTIVOS, 
EN LOS CUALES LA 
RECUPERACIÓN DE 
EMPLEOS HA SIDO 
CONSTANTE.
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emprendieron un Acuerdo para la 
Reapertura Económica Segura, la cual 
derivó en una estrategia que permitió la 
apertura gradual, segura y responsable 
de las actividades económicas afectadas 
por la pandemia. Con esto, se redujo el 
riesgo de contagio entre las personas, 
se favoreció la apertura de negocios y se 
impulsó la recuperación de empleos.

Ante estos resultados, Vila Dosal 
reitera que su compromiso para seguir 
trabajando para generar las condiciones 
y clima de negocios adecuados para 
favorecer la confianza necesaria y 
atraer las inversiones a nuestro estado 
que representen más oportunidades de 
trabajo para los yucatecos y mejora en 
las condiciones de vida de las familias.

Una muestra clara de esta sólida 
recuperación de empleos es que en el 
mes de mayo se anunció una inversión 
de más de 2,900 millones de pesos para 
la creación de un desarrollo inmobiliario 
de uso mixto en la ciudad de Mérida 
que propiciará la generación de más de 
7,000 empleos, entre directos e indirectos, para su edificación 
y operación, que contribuirán a la recuperación económica de 
Yucatán.

De igual manera, el mes pasado, el Gobierno del Estado 
informó sobre la llegada de importantes inversiones que 
realizan 17 empresas para el desarrollo de proyectos de giro 
turístico, inmobiliario y restaurantero en el oriente de Yucatán, 
que significan inversiones por encima de los 1,467 millones 
de pesos con lo que se generarán más de 4,800 fuentes de 
trabajo, entre directos e indirectos, para los habitantes del 
interior del estado.

De igual forma, cabe recordar que, el Instituto Mexicano 
para la Competitividad (IMCO) ha calificado a Mérida como la 
mejor ciudad para invertir de todo el país, además de que el 
secretario de la OCDE, José Ángel Gurría aseveró que lo que 
se realiza en materia de Mejora Regulatoria en Yucatán, no se 
está haciendo en ningún otro lugar de Latinoamérica y menos 
en medio de una pandemia, lo cual ha propiciado que nuestro 
estado sea un lugar óptimo para invertir.

Además, en materia de certeza jurídica, el World Justice Project 
ha señalado que Yucatán es el estado donde existe mayor 
certeza jurídica para poder invertir, en todo el país, y esto, ha 
generado muy buenas condiciones para atraer inversiones e 
incluso, el índice de paz y seguridad del país señala a nuestra 
entidad como el lugar más seguro de todo el país.

Con estas acciones, el Gobernador Vila Dosal reafirma 
su compromiso de seguir trabajando para una segura 
reactivación económica y la recuperación de empleos en 
beneficio de las familias yucatecas que se vieron afectadas 
por la peor pandemia de los últimos 100 años, que se sumó 
a las afectaciones de 3 tormentas tropicales y 2 huracanes 
que propiciaron los mayores niveles de caída de lluvia en el 
estado, desde que se tiene registro.

Yucatán e Israel firman carta
 
Por otra parte, la atracción de nuevas inversiones, 
tecnologías de la información, investigación, 
agricultura, territorios inteligentes, seguridad 
pública y cooperación internacional para el 
desarrollo son algunos de los campos se estarán 
explorando a través de una carta de intención que 
firmaron el Gobierno de Yucatán y la Embajada del 
Estado de Israel.
 
El Gobernador Mauricio Vila Dosal y el Embajador 
de Israel en México, Zvi Itzhak Tal, quien contó 

con participación virtual, firmaron dicha carta de intención 
para fortalecer el intercambio y cooperación entre ambas 
demarcaciones en temas también como contaminación y 
calidad del agua, emprendimiento, acuacultura sustentable y 
educación superior.
 
En la carta de intención signada este día se establece que 
ambas partes deberán habilitar canales de comunicación 
institucionales para facilitar las posibilidades de intercambio 
y cooperación mutua en los temas antes expuestos.
 
En el acto, donde también estuvieron presentes el Jefe de 
Misión Adjunto de la Embajada de Israel en México, Nadav D. 
Goren, y el agregado de Asuntos Comerciales, Lior M. Yafe, Vila 
Dosal agradeció la disposición de la Embajada de la nación 
de Medio Oriente y aseguró que Yucatán cuenta con muchas 
capacidades que podrían ampliar y fortalecer la relación 
bilateral con la entidad.
 
Por último, el Gobernador también invitó a los representantes 
israelíes a conocer los atractivos que Yucatán ofrece a sus 
visitantes, tales como sus zonas arqueológicas, cenotes y 
haciendas.
 
Por su parte, el Embajador de Israel en México, Zvi Itzhak 
Tal, refrendó a Yucatán su interés en continuar y ampliar las 
relaciones que han mantenido ese país y el estado.
 
En ese marco, el subsecretario de Inversión, Desarrollo 
Económico y Financiamientos de la Secretaría de Fomento 
Económico y Trabajo del Estado de Yucatán (Sefoet), Gerardo 
Díaz de Zavala, presentó ante los representantes de la nación 
de Medio Oriente las ventajas competitivas que colocan a 
Yucatán como un lugar ideal para invertir.
 
Cabe señalar que Yucatán y la Embajada de Israel han realizado 
trabajos conjuntos desarrollados en áreas como la política, la 
agricultura y la seguridad, por lo que esta carta de intención 
viene a refrendar la amistad entre ambas.

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL Y 
EL EMBAJADOR DE ISRAEL 
EN MÉXICO, ZVI ITZHAK 
TAL, FIRMARON UNA 
CARTA DE INTENCIÓN 
PARA FORTALECER 
EL INTERCAMBIO Y 
COOPERACIÓN.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González encabezó la Décimo 
Séptima Sesión Ordinaria del 

Consejo Estatal de Seguridad Pública, 
donde evaluó las acciones realizadas 
a través del Fondo de Aportaciones 
para la Seguridad Pública (FASP), 
consistentes en temas de capacitación 
y profesionalización, auditoría, 
financieros, control de confianza, 
infraestructura y equipamiento.

“La sociedad puede tener certeza de 
que los recursos para la seguridad 
pública han sido y están siendo bien 
aplicados en Campeche; cada peso 
invertido se refleja en acciones 
concretas. Prevenir, cuidar y preservar 
el orden social es nuestro deber 
y así lo asumimos”, sostuvo Aysa 
González ante el secretario general 
de Gobierno, Jorge Argáez Uribe, en 

este acto que se llevó a cabo en Casa 
de los Gobernadores.

El jefe del Ejecutivo estatal aseguró 
que mediante el FASP las tareas 
de capacitación se han fortalecido 
y que las evaluaciones de control 
de confianza son un deber que 
se cumple a cabalidad; reconoció 
que la información presentada da 
muestra del buen trabajo que se ha 
estado realizando, como resultado 
de la coordinación impulsada 
entre las diversas dependencias 
para fortalecer la seguridad de los 
campechanos.

Durante esta sesión y en presencia 
del secretario Ejecutivo del Consejo 
Estatal de Seguridad Pública, 
Fernando José Bolívar Galera, 
se mostró el cierre del Fondo de 

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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Gobernador CMAG encabeza 
sesión ordinaria del CESP

EL GOBERNADOR CARLOS 
MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
ENCABEZÓ LA XVII SESIÓN 
ORDINARIA DEL CONSEJO 
ESTATAL DE SEGURIDAD 
PÚBLICA, DONDE 
SE EVALUARON LAS 
ACCIONES REALIZADAS 
A TRAVÉS DEL FONDO DE 
APORTACIONES PARA LA 
SEGURIDAD PÚBLICA. 
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Aportaciones para la Seguridad Pública, ejercicio 2020 
y 2021 (con corte al día 15 del presente mes); se informó 
sobre actividades en materia de capacitación, metas y 
avances sobre evaluaciones de control de confianza, 
resultados de auditorías, entre otros temas.

A la sesión asistieron la secretaria de Finanzas, Guadalupe 
Cárdenas Guerrero; los titulares de las secretarías de 
Administración e Innovación Gubernamental, Gustavo Ortíz 
González; de Seguridad Pública, Samuel Salgado Serrano; 
de Planeación, Tirzo García Sandoval; el encargado de 
la Coordinación Operativa de Seguimiento y Evaluación, 
Rutilio Jiménez Madrigal; y el fiscal Juan Manuel Herrera 
Campos, entre otros.

Aprueban acciones del IMEC 2021

Por otra parte, la directora general del Instituto de la Mujer 
del Estado de Campeche (IMEC), Adlemi Santiago Ramírez, 
encabezó la Sesión Ordinaria de la Junta de Gobierno, en 
la que se aprobado y presentó el reporte del avance físico 
y financiero del Programa Operativo Anual (POA) 2021, 
denominado “Igualdad de Género IMEC”.

Ante los integrantes de la junta de gobierno en la que 
estuvieron presentes el subsecretario de Asuntos Jurídicos 
y Derechos Humanos de la Secretaría General de Gobierno 
del Poder Ejecutivo, Alejandro Ramón Medina Piña y en 
representación de la Secretaría de Desarrollo Social y 
Humano, la directora de Cohesión e Inclusión Social, Laura 
Toraya Marenco; la titular del IMEC explicó que durante el 
primer trimestre del año se otorgaron 714 servicios a la 
población femenina del estado, a través de las unidades 
fijas, móviles y ventanilla digital.

Asimismo, que la Unidad Estatal Itinerante se trasladó a las 
comunidades de Santa Rosa, Tinún y cabecera municipal 
de Tenabo, para llevar los servicios gratuitos, mismos que 
se otorgaron en recorridos a los Centros de Desarrollo 
Comunitario (CDC) de IMI I y II, “Leovigildo Gómez” y 
Sascalum, Siglo XXI, Kanisté y el Huanal, sumando poco 
más de 100 servicios en beneficio directo a las mujeres.

Santiago Ramírez dio a conocer que, a través de los 
teléfonos de ventanilla digital: Watssap 9811388800 o 
al número de oficina 9818112656; las mujeres ya pueden 
comunicarse para agendar una cita y recibir los servicios 
gratuitos de orientación psicológica, asesoría jurídica, 
acompañamiento, servicios médicos de toma de presión 
arterial, glucosa capilar, exploración clínica de mamas 
(uso de Breastligth), Ultrasonidos pélvicos y obstétricos y 
Tamizaje Cervicouterino.

Detalló que se da especial atención al programa del Fondo 
para el Bienestar y el Avance de las Mujeres (FOBAM), 
denominado este año como “Acciones Para Erradicar el 
Embarazo Infantil y Disminuir el Embarazo en Adolescentes 
en el estado de Campeche”.

En dicha reunión virtual también estuvieron presentes 
el comisario Público Propietario, Óscar Chajal Lares y 
las representaciones del Sistema DIF Estatal, Centro 
de Justicia de las Mujeres, Seguridad Pública, SEDUC, 
Secretaría de la Contraloría, Derechos Humanos y Cultura.

“LA SOCIEDAD PUEDE TENER CERTEZA DE QUE 
LOS RECURSOS PARA LA SEGURIDAD PÚBLICA 
HAN SIDO Y ESTÁN SIENDO BIEN APLICADOS EN 
CAMPECHE”

ADLEMI SANTIAGO RAMÍREZ, DIRECTORA DEL 
INSTITUTO DE LA MUJER, ENCABEZÓ LA SESIÓN 
ORDINARIA DE LA JUNTA DE GOBIERNO.
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Después de 15 meses de inactividad 
en el turismo de cruceros por 
la pandemia de covid-19, esta 

semana se reactivó la llegada de 
embarcaciones a Quintana Roo con el 
arribo del Adventure of the Seas de la 
empresa Royal Caribbean International.

El barco, proveniente desde las 
Bahamas, tocó puerto en la isla de 
Cozumel alrededor de las 6 am y partirá 
la tarde de este miércoles con sus mil 
68 pasajeros para continuar con su 
itinerario de siete días en el mar.

Al respecto, el gobernador Carlos 
Joaquín dijo que es una especial 
satisfacción compartir el retorno de 
los cruceros a Cozumel, el destino de 
cruceros más importante de México.

“A pesar de los desafíos que todos 
hemos vivido a causa de la pandemia, 
debo reconocer el espíritu de la 
comunidad del sector para trabajar en 
mejores y más reforzados protocolos de 
salud y mejores prácticas de innovación 
de turismo sostenible que nos permiten 
reanudar estos viajes que son un gran 
paso para la reactivación de la isla y del 
Caribe en beneficio de todas y todos” 
explicó el titular del Ejecutivo.

Agregó que, antes de la pandemia, el 
sector presentaba un alza considerable; 
no obstante, la pausa de las operaciones 
tuvo un impacto devastador, pues la 
parálisis generó pérdidas por hasta 77 
mil millones de dólares, se perdieron 
alrededor de 518 mil puestos de trabajo 
y 23 mil millones en salarios a nivel 
global.

“Celebro que poco a poco vamos 
concretando los tres desafíos que 
pusimos como Gobierno en la pandemia. 
El primero es sin duda salvar vidas, 
el segundo recuperar los empleos y 
el tercero reactivar la economía tan 
importante en nuestros destinos. Hoy 
damos un puntapié inicial a este crucero 
como a los próximos que seguramente 
llegarán con protocolos reforzados para 
proteger a los pasajeros, tripulaciones 
y a los habitantes de los destinos con 
pruebas de COVID antes de embarcarse 
y el mantenimiento de hábitos como 
el uso de mascarillas, gestión del aire 

e instalaciones médicas mejoradas”, 
añadió.
 
El gobernador de Quintana Rooo 
especificó que la empresa naviera 
dividió en dos grupos a los pasajeros: 
vacunados y no vacunados. El 95 
por ciento de los pasajeros están 
vacunados con esquema completo, 
mientras que los no vacunados, que 
son aproximadamente 150 personas 
(menores de 12 años y personas con 
alguna condición de salud), presentan 
prueba negativa PCR máximo de 3 días 
antes de abordar, además de que les 
realizan una prueba de antígeno antes 
de subir al barco y otras más a bordo y 
al bajar de la embarcación.

Durante su intervención, Alberto 
Muñoz, vicepresidente de Royal 

Caribbean International para 
Latinoamérica y el Caribe, dijo sentirse 
muy emocionado de volver a navegar 
y visitar Cozumel, ya que para los 
cruceristas que eligen realizar un viaje 
por el Caribe, desean visitar el puerto 
mexicano convirtiéndola en una parada 
obligatoria.

“Continuamos trabajando con empresas 
locales, operadores turísticos, 
proveedores de excursiones en tierra 
y proveedores, no solo para alinearnos 
con las medidas de salud y seguridad, 
sino también para desarrollar nuevas 
experiencias y oportunidades para los 
huéspedes e impulsar el crecimiento 
económico”, agregó.

Las autoridades estatales, municipales 
y representantes de la compañía 
coincidieron en que la reactivación 
total del sector tomará tiempo, pero se 
logrará gracias al trabajo conjunto en 
beneficio de la comunidad.

Por su parte, el presidente municipal 
de Cozumel, Pedro Joaquín Delbouis, 
añadió que “hoy refrendamos el 
compromiso de trabajar juntos por el 
turismo para consolidar un modelo que 
permita sacar la mejor cara de Cozumel, 
y la mejor cara de nuestra isla ante el 
mundo, para generar mayor afluencia 
turística y, por ende, más empleo y más 
oportunidades.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Cruceros regresan al Caribe Mexicano

TRAS 15 MESES DE 
INACTIVIDAD EN EL SECTOR, 
ESTA SEMANA LLEGÓ LA 
PRIMERA EMBARCACIÓN 
DE ROYAL CARIBBEAN 
INTERNATIONAL, 
PROVENIENTE DE BAHAMAS.



Semanario de Información y Análisis Político 31

OPINIÓN

El domingo 6 de junio acudí a votar con la misma 
convicción y entusiasmo que me han llevado a 
las urnas desde que cumplí la mayoría de edad.

Fue particularmente emotivo ver la enorme 
participación de mis vecinos en la casilla a la 
que acudo sin falta cada tres años, en la escuela 
secundaria Josefa Ortiz de Domínguez.

Me siento orgulloso de haber sido parte de un 
proceso que demostró la madurez de la democracia 
mexicana y la eficacia organizativa del Instituto 
Nacional Electoral. Mientras eso no nos falte, el 
país siempre tendrá solución a sus problemas.

Dicho eso, he tomado la decisión de no participar 
en la consulta popular del 1 de agosto, a la que 
estamos convocados los mismos 94 millones 
de ciudadanos que formamos parte del listado 
nominal. No soy abstencionista, jamás he dejado de 
ir a votar, pero este proceso me parece viciado de 
origen y absolutamente innecesario.

Recordemos brevemente cómo llegamos al 
absurdo de tener que organizar una elección menos 
de dos meses después de celebrar otra, y cuando 
todavía no se agota el periodo de impugnaciones de 
la votación anterior. 

La figura de consulta popular se incluyó en la 
Constitución con motivo de la reforma política 
de 2012, que incorporó la iniciativa ciudadana. Se 
intentó usar dos veces –en 2015 y 2018–, pero sus 
impulsores fracasaron al no reunir los requisitos 
legales.

Durante la campaña electoral de 2018, el entonces 
candidato Andrés Manuel López Obrador quiso 
distinguirse de su contrincante Ricardo Anaya, 
quien prometió que, de ganar los comicios, metería 
a la cárcel a los expresidentes Enrique Peña Nieto y 
Felipe Calderón. El tabasqueño calificó de demagogo 
a Anaya y lo retó a explicar cómo lo haría.

Hasta entonces, López Obrador se había 
manifestado por cerrar el capítulo del pasado. 
Hablaba de “perdón, no olvido”, de “buscar la 
reconciliación” y no aplicar la persecución.

Sin embargo, el planteamiento de Anaya hizo que 
su idea de reconciliación fuese confrontada. El 25 
de marzo de 2018, en Guadalajara, al reunirse con 

víctimas de la violencia, López Obrador negó que 
fomentara la impunidad. Eso lo llevó luego a decir 
que, de ganar las elecciones, convocaría a una 
consulta para que la gente decidiera cómo resolver 
el tema del pasado, aunque siempre dejó claro –lo 
sigue diciendo hasta hoy– que él no está de acuerdo 
en someter a juicio a los ex presidentes porque “lo 
más importante es evitar la corrupción del futuro”.

Ya como Presidente, López Obrador promovió la 
reforma del artículo 35 constitucional, que tutela 
la consulta popular. Pero como no tiene mayoría 
calificada en el Senado, el oficialismo aceptó la 
exigencia de la oposición de que ésta no se llevara 
a cabo el día de las elecciones –cosa que también 
ocurrió con la figura de revocación de mandato– por 
el temor de que el Presidente la usara para orientar 
el voto a favor de su coalición.

Luego, la Suprema Corte tuvo que decidir si la 
consulta cumplía con los ordenamientos legales y 
si se podía llevar a cabo. Por seis votos a cinco, los 
ministros avalaron el ejercicio, pero cambiaron la 
pregunta propuesta por el Presidente.

Ésta ya no sería si se enjuicia o no a los 
expresidentes, como quería López Obrador, sino la 
siguiente: “¿Estás de acuerdo o no en que se lleven 
a cabo las acciones pertinentes, con apego al marco 
constitucional y legal, para emprender un proceso 
de esclarecimiento de las decisiones políticas 
tomadas en los años pasados por los actores 
políticos encaminado a garantizar la justicia y los 
derechos de las posibles víctimas?”

No participaré en la consulta del 1 de agosto 
porque el supuesto contemplado en la pregunta no 
requiere del aval de los ciudadanos. Con consulta 
o sin ella, el Ministerio Público puede consignar 
a un ex presidente o cualquier otra persona 
que presuntamente haya cometido un delito, 
sujetándose, desde luego, al debido proceso. En el 
mejor de los casos, la consulta es una perogrullada. 
En el peor, una perversión de la justicia.

Lo mejor que puede pasar con esta consulta es que 
no alcance la participación mínima requerida –40% 
del listado nominal o unos 37 millones de votos– 
para que podamos tirarla a la basura, como se hace 
con las malas ideas, y no tengamos que pasarnos 
meses discutiendo cómo ponerla en práctica.

POR QUÉ NO PARTICIPARÉ 
EN LA CONSULTA POPULAR

Por Pascal Beltrán del Río
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Hay figuras que, después de ocupar 
los primeros planos de la fama, 
permanecen inexplicablemente 

en el olvido, tal es el caso de Raúl 
Martínez. Después de filmar una 
gran cantidad de películas, de grabar 
un sinfín de discos y canciones, su 
figura se desvaneció en el tiempo, y 
permanece injustamente olvidada en 
la historia del cine nacional. Fue un 
charro cantor de lo mejor, su figura es 
comparable con Jorge Negrete, Pedro 
Infante o Luis Aguilar, entre las figuras 
de la Época de Oro del Cine Mexicano. 
El propio Agustín Lara lo eligió como 
intérprete de sus canciones en filmes 
en los que su música, constituyó el 
plato principal de la producción. Ocupó 
papeles protagónicos reservados a las 
figuras más importantes de ese período 
toral de nuestro cine, las películas 
que estelarizó, se caracterizaron por 

tener una producción fuera de serie, 
con grandes coreografías, orquestas 
espectaculares, y compartió créditos 
con figuras de primera línea, como lo 
era él mismo; y después de brillar en la 
cima, fue injustamente olvidado, y así 
permanece hasta nuestros días.

Raúl Martínez Montiel, nace en 
Chihuahua, Chihuahua, en 1920, pocos 
datos se tiene de su vida antes del cine. 
Aparece en el panorama de nuestro cine 
en 1938, apenas iniciado el importante 
período de la época de oro, y entra 
por la puerta grande, pues participa 
en importantes filmes como: Canto a 
las Américas, Serenata en Acapulco, 
El Fronterizo, que tuvo tanto éxito que 
le dejo el sobre nombre con que fue 
conocido desde entonces; El Plebeyo, 
Tu Recuerdo y Yo, Se Solicitan Modelos, 
Por Qué ya no Me Quieres, Cantando 

OPINIÓN CULTURA 

RAÚL MARTÍNEZ, UNA GRAN 
VOZ DEL CINE MEXICANO

Raúl Martínez Montiel, nace en Chihuahua, 
Chihuahua, en 1920, pocos datos se tiene de su vida 
antes del cine, aparece en el panorama de nuestro 
cine en 1938.- Fotos: Salvador Peña L.

Por Ariel Aviles Marin
avilesmarinariel@gmail.com
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Nace el Amor, Al Diablo las Mujeres, Las 
Viudas del Chachachá, Yo fui Novio de Rosita 
Alvírez, El Fantasma de la Casa Roja, Una 
Lección de Amor y No me Platiques Más. Su 
figura fue tan importante que, compartió 
protagónicos con personajes como Elsa 
y Alma Rosa Aguirre, Sara Montiel, Rosita 
Arenas, Cristian Martel, Luis Aguilar, Agustín 
Lara, Adalberto Martínez “Resortes”, Óscar 
Pulido, Fernando Casanova, Arturo Martínez, 
eterno villano del cine nacional; y Domingo 
Soler. Hizo importantes grabaciones de 
canciones que ocuparon los primeros 
lugares de popularidad, como: La Cariñosa, 
Morir por tu Amor, Ojos Tapatíos, La 
Chuparrosa, Mi Tenampa y muchas más que 
alcanzaron importantes lugares en la escala 
de popularidad.

El crítico Luis Cuadros Ibarra, lo ubica como 
un destacado barítono, pero realmente 
tenía una excelente voz de tenor lírico, de 
amplio registro, precisa afinación y de un 
brillo poco común; seguramente si hubiera 
incursionado en el bel canto, en vez del 
cine, hubiera llegado a ser una destacada 
figura de la ópera mexicana, como fue el 
caso de Jorge Negrete. Sus interpretaciones 
de canciones como Granada, de Agustín 
Lara, o Entre Copa y Copa, lo colocan en un 
plano superior como intérprete. Su faceta 
de charro cantor, bastaría para escribir su 
nombre en la memoria colectiva del cine 
mexicano; pero no se queda ahí, destaca 
también como excelente bolerista, y aún 

incursiona también en otros géneros con 
muy buen desempeño. Su figura como 
cantante e intérprete le han ganado un lugar 
de primer orden en nuestro cine.

Pero Raúl Martínez no se queda en el plano 
del canto en el cine, su talento como actor 
queda evidente en filmes que no pertenecen 
al género de películas musicales, tal es el 
caso de Por Qué ya no me Quieres o Sucedió 
en Acapulco, en los que la interpretación 
de canciones nada tiene que ver. En estas 
películas se pone en juego la calidad actoral 
de Raúl, y sale adelante con éxito. Desde 
luego es indispensable reconocer que, Raúl 
Martínez, es mejor cantante que actor, pero 
definitivamente destaca en ambos campos. 
Después de brillar con luz propia, su carrera 
fue declinando, es muy penoso verlo en la 
película El Padrecito de Cantinflas, en un 
papel secundario, completamente gris, de 
esos que pasan totalmente desapercibidos. 
Falleció en la Ciudad de México en 1993.

El olvido en el que se tiene a Raúl Martínez 
en la historia del cine mexicano, es injusto, 
es inexplicable e inadmisible. Tal pareciera 
que, hay razones ocultas que se impusieron 
para borrar su figura del panorama de la 
historia de nuestro cine. Pero pese a estas 
circunstancias no definidas ni aclaradas, 
Raúl Martínez es una figura que debemos 
tener presente, como un buen actor, y sobre 
todo, una gran voz del cine mexicano.- 
Mérida, Yuc., Junio de 2021.
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Basada en la novela 
homónima de Harold Coben, 
la adaptación hecha por 
el propio Oriol Paulo, en 
conjunto con Jordi Vallejo, 
termina por ser una 
inteligente y emocionante 
propuesta.

Uno de los elementos que caracteriza al thriller son 
sus giros dramáticos. Es decir esas situaciones 
que sorprenden al espectador, que le proporcionan 

información desconocida y que catapultan la trama hacía 
su desenlace. Me atrevería a decir que la esencia del género 
recae en el uso de dichos elementos para crear suspenso, 
para presentar dudas y las respuestas a las mismas. El thriller 
es uno de los géneros más populares porque apela a nuestras 
emociones pero al mismo tiempo nos obliga a usar la razón 
para tratar de resolver los misterios presentados en la trama.

En El Inocente, el director Oriol Paulo va a presentarnos un 
thriller policíaco lleno de giros dramáticos. En cada uno de 
sus episodios Paulo será muy cuidadoso para ir insertando 
en el momento preciso, esas pequeñas vueltas de tuerca 
representadas por un rostro, un flashback o un plano a detalle 
de unas manos que nos permitirán resolver el misterio que 
envuelve a un asesinato. Paulo creará la necesidad en el 
espectador por conocer cual es el final de una historia llena de 
intriga, crimen, violencia y de personajes cuyas vidas parecen 
estar marcada por trágicas casualidades. Es un thriller clásico 
pero que presenta situaciones arrancadas de la actualidad 
como la trata de personas y la violencia de género que 
irremediablemente está ligada a ella. 

La historia gira en torno a Mateo Vidal, un joven destinado 
a convertirse en prominente abogado que se involucra 
accidentalmente en una pelea con funestas consecuencias 
que lo llevan a pasar 8 años en la cárcel. Un período de tiempo 
que le transformará tanto física como emocionalmente. 
Conocerá Olivia, una mujer que le ayuda a retomar su vida. 
Justo cuando la pareja está en su mejor momento,  Mateo 
deja a Olivia en el Aeropuerto de Barcelona para emprender 
un viaje a Berlín. Poco después, el abogado recibirá una 
misteriosa llamada en la que se le informa que su mujer no 
está en Berlín sino que aparentemente ha sido secuestrada. 

A partir de entonces, Mateo irá descubriendo secretos sobre 
su esposa, irá develando los propios y se involucrará en una 
serie de complicadas situaciones que le arrojarán a un abismo 
del cual difícilmente podrá salir. 

Oriol Paulo irá develando con mucho sentido del tiempo 
narrativo a una serie de personajes que inevitablemente 
terminarán colisionando una vez que sus secretos van 
asomándose a la rendija de la cloaca en la cual estaban 
escondidos. No hay un momento para el respiro y la acción tiene 
la particularidad de viajar por el tiempo de la historia, a través 
de intensos flashbacks en los cuales tanto los personajes -  
como el espectador - se van internando en mundos oscuros, 
sórdidos, de los que los involucrados saldrán lastimados, 
heridos o incluso sin vida. Para contar tal historia Paulo va 
a contar con un estupendo reparto encabezado por Mario 
Casas, una extraordinaria Aura Garrido, Juana Acosta, Mike 
Esparbé y ese portento de actor que es José Coronado. Todos 
logran construir personajes creíbles, fuertes y que proyectan 
perfectamente los estados de ánimo por los que atraviesan 
quienes van viendo como todo lo que habían construido se va 
derrumbando sin que puedan hacer algo para evitarlo. 

Basada en la novela homónima de Harold Coben, la adaptación 
hecha por el propio Oriol Paulo, en conjunto con Jordi Vallejo, 
termina por ser una inteligente y emocionante propuesta que 
retoma los elementos clásicos del género antes mencionados, 
revitalizándolos a través de un universo propio, de una forma 
muy intensa, inteligente, de contarnos una historia oscura, 
dolorosa, que no deja a nadie ileso. Una propuesta que 
encuentra dentro su marcado tono clásico – ligado también al 
cine negro – una original, novedosa y atractiva narración de la 
cual uno va a quedar irremediablemente enganchado.

La mini serie se encuentra disponible en Netflix. 

El Inocente

EN LA PANTALLA 
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